

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

FAJTO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



El

Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

CRÓNICA PARISIÉN

Muy lejos están de parecerse las mañanitas de ahora en París á las plácidas mañanas de primavera en que los rayos solares se rompen en mil haces de luz multicolor en las aguas de las fuentes que adornan la plaza de la Concordia.

Ahora, en el invierno, cuando París no se despierta envuelto en nieblas húmedas y frías, la escuracha y la *givre* cubren las aceras, los árboles, los tejados, etc. con una resbaladiza capa cual si los hubieran bañado con cristal.

Cuando el tibio sol empieza á deshelar la *givre*, los árboles de las Avenidas parecen despeinadas cabelleras espolvoreadas con mica, en cuyos cristallitos, chispea la luz con mágicos reflejos.

Ayer, por ejemplo la gran Avenida de los Campos Eliseos presentaba un golpe de vista encantador: los árboles cubiertos de diminutas estalactitas de hielo, estaban blancos; la tierra también blanca, las cimas de los edificios y los puentes del Sena, cual si los engalanaran las gasas nupciales y, este París hiperboreal, evocaba de un modo inesperado ciertos paisajes de sal de las orillas del mar Muerto...

Cleo de Merode, la favorita de Leopoldo, Rey de los belgas, acaba de regresar de una excursión por América.

Todos sabemos que la famosa Cleo es una bailarina de Opera, es decir una *danzanta* de primer rango; nadie ignora que su cuerpo se vió expuesto en estatua en el Salón de 1896 siendo muy admirada la obra del escultor Falguière; para nadie es un secreto que la linda Cleo ha inventado la moda de cubrirse las orejas con los cabellos; pero lo que todos no saben es que Cleo tiene dos orejas como dos sopillos que descomponen el armónico conjunto y la pureza de sus formas.

Pues bien, la Cleo se ha presentado de nuevo en la Gran Opera de París con el baile *l'Étoile* (la estrella) ante un selecto público de snobs, embobados, sugestionados por las piruetas de la bailarina.

En el *foyer* de la danza, todos los habituales mendigan una sonrisa ó una palabra ceremoniosa de Cleo, todos están allí, excepto el belga real.

Cada cual expresa su opinión:

—Cada vez más hermosa, más *real* moza, dice uno.

—Bonita idea la de presentarnos la estrella en el baile de idem, dice otro.

—Y la de reaparecer precisamente en una época que nos recuerda otra estrella, la que guió á los reyes.

En fin, un verdadero *bouquet* de madrigales.

Aquí vienen de molde los consabidos versos de Lope acerca del vulgo.

Julio Verne, cuyo nombre se hace una actualidad al aproximarse el Año nuevo, no ha viajado jamás.

El historiador de tantos viajes y de tantas aventuras extraordinarias es un septagenario que nada tiene de nómade y que vive muy tranquilo desde hace cuarenta años en su pequeña Villa de Amiens.

Tiene horror á los viajes, si se trata de hacerlos él; sólo le gusta vivir entre sus libros y, los países tan maravillosamente descritos por él sólo los ha explorado con su imaginación.

Por el contrario, hubo en Francia y á principios de siglo, un escritor que formaba *pendant* con Julio Verne.

Recorrió las más lejanas regiones, guerreó bajo todas las latitudes, conocía el mundo como yo conozco mi bolsillo; se llamaba Xavier de Maistre y sólo escribió un libro de cien páginas acerca de viajes: *Viaje al rededor de mi cuarto*.

ANTONIO AMBROA.

15 de Enero de 1898.

LA SITUACIÓN EN VALENCIA

El comandante de Marina participa que las averías ocurridas hasta ahora son de poca monta.

Afortunadamente, ni en el Grao ni en el Cabañal han ocurrido accidentes desgraciados.

La tranquilidad es completa en dichos poblados.

En Nazaret hay alguna alarma, pero hasta ahora no ocurre peligro en dicha zona marítima.

Continúa lloviendo copiosamente. El viento huracanado ha apagado casi todas las luces del alumbrado público y las calles están tan oscuras como en los tiempos primitivos.

Las poblaciones marítimas corriendo algún riesgo, presentan un aspecto imponente. En ellas como en esta ciudad están las calles desiertas: los cafés, teatros y círculos hallanse cerrados.

El ciclón ha causado algunos destrozos en el arbolado, ha derribado algunas chimeneas y cobertizos y causado desperfectos en algunos edificios. Los postes de telégrafos y de teléfonos han sido tumbados muchos de ellos.

Las autoridades redoblan la vigilancia para atender á los que reclaman sus auxilios.

Las huertas están inundadas.

A las once de la noche el río Turia aumentó su caudal, que cubre por completo todo su anchuroso cauce.

Venciendo mil dificultades se ha logrado averiguar que en Teruel opinan que el peligro que nos amenaza no acarreará los perjuicios de la anterior inundación.

Sábase que se han desbordado el río de Albaida y algunos barrancos y se teme sufra riesgo de ser arrastrado por el impetu de las aguas al fondo de los puentes del ferro-carril.

Telegramas particulares de Carcagente dicen que Alcira está casi totalmente inundada. En Carcagente reina algún pánico por hallarse inundadas las calles de la zona baja de la ciudad, en alguna de las cuales llega el agua á dos metros de altura. Centenares de familias se refugian en la casa del Ayuntamiento y en los edificios altos de la población.

El Ayuntamiento reparte socorros á los necesitados. Estos pasan de 3.000.

En Carcagente los concejales han iniciado una suscripción encabezándola con 2.000 pesetas para socorrer á los indigentes. Van recaudadas unas 4.000 pesetas.

Se reciben también donativos de pan, bacalao, arroz y otros artículos de consumo.

Se ha constituido una junta de socorros de la que forman parte el alcalde, los presidentes de los casinos y las personas más acomodadas de la localidad.

El alcalde de Cullera participa que en cumplimiento de las órdenes recibidas de la autoridad gubernativa tiene dispuestas varias embarcaciones y otros medios de salvamento.

Comunican del puerto que se han roto las amarras de varios buques y que para impedir choques que pudieran ser funestos, se hace preciso practicar algunas maniobras arriesgadas y difíciles por la densa oscuridad reinante y por el movimiento impetuoso del mar.

La línea férrea de Valencia á Játiva ha sufrido grandes desperfectos.

Se han recrudecido los temporales en toda España. Las líneas telegráficas están en su mayoría interrumpidas, y las que funcionan lo hacen con gran retraso y mucha dificultad.

El tren correo que salió por la línea de Madrid el 13 vióse precisado á retroceder antes de llegar á Algemesi, debido á la completa interrupción de la línea.

Sigue la incomunicación con Alcira.

Reina mucha ansiedad á causa de no haber llegado los vapores que se esperaban, creyéndose que se habrán refugiado en algún punto de la travesía á causa del temporal.

Dicen de Cartagena que por efecto del duro

temporal el acorazado *Vizcaya* garreó sobre el ancla yéndose hacia el muelle, con tan buena fortuna, que no hubo que lamentar la menor avería.

Las tormentas y granizadas han inutilizado las cosechas de naranja, hortalizas, trigos y demás productos agrícolas. Las inundaciones se han enseñoreado en la fértil comarca de Catarroja á Carcagente, llegándose hasta el caso de no poder salir un tren de socorros de Valencia, en el cual se proponía ir el gobernador de la provincia á Alcira con la comisión provincial, 10.000 raciones de pan y bacalao y varias lanchas con sus correspondientes tripulantes.

Al propio tiempo que se trataba de auxiliar á los pueblos ribereños del Júcar, el alcalde de Sagunto pedía también con urgencia auxilios y socorros para 600 familias que estaban sumidas en la miseria por falta de trabajo y por pérdida de las cosechas.

Los daños producidos por las tormentas importan millones de pesetas.

A las cinco de la madrugada del 14 salió el tren de socorros cuya partida se suspendió la tarde anterior por hallarse inundada la vía desde Catarroja á Carcagente. El tren en el cual iba el gobernador y algunos diputados provinciales no ha podido pasar de la estación de Algemesi.

Los expedicionarios se dirigieron á pie á Alcira sufriendo mil penalidades.

Despachos de Alcira expedidos á las nueve de la mañana dicen que han descendido mucho las aguas del Júcar, siendo de poca altura su desbordamiento.

El gobernador señor Ballesteros ha entregado al alcalde cinco mil pesetas de los socorros enviados por el Gobierno y ha recorrido después la ciudad apreciando personalmente la importancia de los daños sufridos.

Según noticias de Alcira renace la tranquilidad en aquel vecindario, habiéndose distribuido los socorros enviados por la Diputación provincial y por el Ateneo Mercantil Valenciano.

El río Júcar ha encauzado sus aguas por haber disminuido la corriente. Los alciereños se dedican con el afán que las circunstancias requieren al desagüe de sus casas. No hay que lamentar en Alcira ninguna desgracia personal.

El tiempo ha mejorado; el sol rasga las nubes de vez en cuando, con gran júbilo del vecindario que lleva ya tres días y tres noches de angustiosa prueba de sufrimientos indecibles.

Muchos socios del Ateneo Mercantil han acordado contribuir particularmente para socorrer á los damnificados por la inundación de Alcira. La suma recaudada ha sido remitida al gobernador de la provincia.

Despachados de Alcira confirman que renace la calma en los ánimos y que ha desaparecido, por el momento todo peligro de nuevos contratiempos. El cielo continúa algo despejado.

El temporal ha causado daños de consideración en las presas de aguas potables, por cuyo motivo se suspenderá, durante unos días, tan indispensable servicio.

También han sufrido desperfectos considerables el cementerio general, los paseos públicos y los arrabales de esta capital.

Muchas casas de los poblados de Campanar y de Borbotó amenazan ruina.

Se han hundido varias barracas en la Cabañal y en el distrito de la Vega una casa y dos barracas.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Por el Juez de primera instancia de este partido se sacan á la venta en pública subasta por el término de 20 días las piezas de tierra que á continuación se expresan:

Una denominada «Alicantí» de 213 areas 9 centiareas, sita en el término municipal de Lluch

mayor, justipreciada en 5.000 pesetas; otra sita en el mismo término, de extensión de 285 áreas 12 centiareas, denominada «Saldent», justipreciada en 4.000 pesetas.

—El señor Gobernador Civil ha nombrado Subdelegado de Farmacia interino del Distrito de Inca, vacante por fallecimiento de D. Francisco Serra, á D. Sebastián Ramonell, establecido en el pueblo de Binisalem.

Felicitemos el agraciado.
—Ha sido nombrado para desempeñar interinamente el cargo de Secretario de la Delegación de Hacienda D. Miguel Oliver en sustitución de D. Jaime Rosselló que la desempeñaba, habiendo éste pasado á la Intervención en clase de agregado.

—En la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha recibido una real orden del ministerio del mismo ramo revocando un acuerdo del Sr. Delegado contra la Compañía «Isleña Marítima» sobre pago del impuesto de viajeros.

—En virtud de lo resuelto por orden de 14 de Octubre último, los señores curas párrocos y jueces municipales, cumpliendo con el art. 123 de la ley vigente de reemplazos, deben remitir durante el presente mes á la comisión mixta de reclutamiento, relaciones de los nacidos ó inscritos en los registros ó en los libros de nacimientos correspondientes al año 1897, eliminando aquellos que les conste hayan fallecido.

—El señor Gobernador civil de la provincia en una circular inserta en el Boletín Oficial, encarga á los señores Alcaldes, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura del preso Cano, fugado de la cárcel de Tineo y la de Isartell Celestine, fugado de la de Castro.

DE LA PENÍNSULA

Nada menos que ocho millones de duros se embarcarán con destino á Cuba en este mes para atender—en parte—á las obligaciones militares y por otros conceptos.

A pesar de las autonomías, continúa España haciendo sacrificios en hombres y dinero para sostener su bandera en la perla antillana, donde hay cinco gobiernos, que son estos: el del general Blanco, el Insular, el separatista, cuya jefatura reside en la capital de los Estados Unidos; el de las maniguas, capitaneado por Máximo Gómez, y el protectorado de Mac-Kinley, asesorado del secretario Sherman.

¡Vaya un lío en que nos han metido los separatistas, autonomistas, constitucionales y demás grupos de la política cubana!

—En la Gaceta del 8 de este mes se publica el Real decreto ampliando la emisión de obligaciones con garantía de la Renta de Aduanas y por la suma de 200 millones de pesetas, á fin de alargar nuevos recursos para la guerra cubana.

La operación nos parece acertada puesto que se verifica sin necesidad de acudir á la usura extranjera, que es precisamente lo que vinimos pidiendo ya que en España existen fuerzas vitales y solo falta que haya mejor Administración y menos política de pandillajes.

Los productos de las Aduanas quedan ya agotados para responder al pago de anualidades por razón de intereses y de amortización sobre los 800 millones del total de las obligaciones emitidas, y además se agregan á la garantía unos 24 millones más que importan los impuestos especiales sobre aguardientes, alcoholes, azúcares extranjeros y ultramarinos, y los de artículos coloniales, conceptos (según el Presupuesto) muy distintos del de Aduanas, aun cuando parte de ellos se recauden en las mismas.

Medite el señor ministro de Hacienda acerca del difícilísimo problema que habrá de solucionar para el próximo ejercicio con una Denda cuyos intereses importaran más de las dos terceras partes del ingreso total de contribuciones, impuestos y demás recursos del Tesoro.

La situación es aflictiva en grado superlativo; hacen falta energías que por desgracia no se ven en 168 hombres que gobiernan y administran.

—En la Capitanía general de Cataluña se ha recibido un telegrama del ministro de la Guerra, en el que se dispone que, con objeto de embarcar para Cuba en el vapor correo Colón, que saldrá el día 25, se concentre el día 23 en Barcelona 407 reclutas del reemplazo de 1897 del cupo de Cuba que hayan recibido instrucción militar, pertenecientes á la región, 411 de la 5.ª y 94 de las Baleares, formando en total 901. Los citados reclutas acudirán á la concentración con las prendas que se les entregaron al concedérseles licencia para sus casas. La distribución entre las zonas será en proporción á las que hay en ellas, y cada una en igual proporción designará los números más bajos de los sorteos.

—El número de periódicos diarios, semanales,

quincenales y mensuales que se publican en Madrid, alcanza la cifra 305 en fin del año último.

¿Cuántos pagan la contribución relativamente á sus utilidades? ¿Cuántos perciben subvenciones del fondo secreto de varios Ministerios, Bancos y empresas explotadoras de servicios oficiales? Resultaría muy curioso conocer las cuotas tributarias de ciertos periódicos que circulan profusamente, en relación con las señaladas á otros de menor importancia, aun cuando los gastos y trabajos de sus redactores signifiquen mayores esfuerzos con menos utilidades.

He aquí un punto digno de estudio para la reforma del reglamento de contribución industrial, si á ello no se oponen los aristócratas de la prensa diaria que tira cientos de miles de números, obteniendo cuantioso producto en anuncios, reclamos y esquelas funerarias á precios elevados.

—Bueno de Barcelona:
Jamás se ha conocido en este puerto una mar tan terrible y agitada.

El temporal es fortísimo. Muchos buques han suspendido su salida por el peligro á que se exponían haciéndose á la mar.

El vapor Bellver, que hace la travesía de este puerto á Palma, llegó á este último punto con muchas horas de retraso, habiendo hecho una travesía penosísima en extremo.

—El ministro de Marina tiene ya terminado el presupuesto de su departamento.

El general Bermejo concede importancia grande á la parte concerniente al material, y se limita en lo que respecta al personal á atender á las necesidades de los servicios creados ó que están ya figurando nominalmente en el estado general de la Armada.

Aunque por hoy no podemos señalar cifras, diremos, no obstante, que el presupuesto de gastos ha sido aumentado hasta algo más de 24 millones de pesetas, esto es un millón próximamente sobre el presupuesto de hace dos años que rige en la actualidad.

El aumento de varios buques de guerra, entre ellos el Carlos V, Colón y los destroyers, ha sido la causa del indicado aumento, pues no sólo hay que atender al mantenimiento de dichos buques, que el ministro desea permanezcan en situación armada, sino también al personal que habrá de ir á bordo de aquéllos.

Aparte del presupuesto de referencia, que será entregado al ministro de Hacienda en cuanto él lo solicite, el general Bermejo está haciendo un estudio de los diversos servicios de la Armada de que trata el presupuesto.

Este trabajo será en su día presentado á las Cortes.

—Escribe «La Unión Mercantil», de Málaga.

«Los deportados filipinos que llegaron ayer por la mañana en el vapor Sevilla de los presidios de Africa, permanecieron algunas horas en esta capital, alojándose en una casa de comidas que hay en el boquete del Muelle.

A las cuatro se pusieron en marcha custodiados por buen número de agentes de vigilancia, guardándose en los portales de la Cortina del muelle hasta que se verificó el embarque en el vapor Torre del Oro, que los conducirá á Barcelona desde donde han de continuar su viaje á Filipinas.

Durante el tiempo que estuvieron en el muelle fueron objeto de la curiosidad pública.

Casi todos son jóvenes, presentando los rasgos característicos de la raza tagala.

Aunque algunos parecían distinguirse por su porte, la mayoría iban pobremente vestidos, conservando algunos los trajes ligeros de los climas cálidos.»

—Una vecina de Manresa, llamada María Port, abandonó el lecho conyugal, yendo á arrojarle al río Cardoner desde el puente viejo.

Acostó á su hija— una criatura de pocos años y cuando su esposo dormía, vistióse con sus mejores galas y salió de su casa con dirección al Cardoner.

Al despertar el marido y no encontrar á su lado á su consorte, levantóse azorado, y después de cerciorarse de que no estaba en casa, se dirigió hacia el puente viejo, en una de cuyas barandillas halló dos piezas de ropa.

Al día siguiente por la mañana apareció flotando en aguas del río el cadáver de la desventurada mujer.

—¿Qué pasa con las liquidaciones de contratistas para la conducción del correo entre varios pueblos de algunas provincias?

—Es cierto que se pagaron nominais indebidamente por caducidad de contratos y por otras causas?

Nuestras noticias sobre ese asunto implican ciertas irregularidades que revelan punibles descuidos en el Centro directivo postal, y tal vez escaso celo en los funcionarios que ordenan é inter-

vienen los pagos por dicho servicio, del cual parece que ya el Tribunal de Cuentas viene ocupándose hace tiempo, exigiendo responsabilidades.

—Se lamenta «El Día» de que en esta desdichada nación haya apatía electoral, y resulten falseadas las urnas del sufragio.

¿Y cómo no ha de suceder tal falseamiento?

Si las autoridades gubernativas tienen en su mano el resorte para anultar y encarcelar á todo ciudadano que no sucumba á las presiones de los Poncios (Gobernadores, Alcaldes, etc.), los electores pacíficos y neutrales se retraen de la lucha; los que desean votar á personas de su confianza, sean ó no políticas, incurren en pecado mortal y se ven perseguidos sanudamente por el cacique que domina en todos los actos concejiles, judiciales y tributarios.

Váyase el colega por las provincias, y verá lo que pasa en los pueblos rurales cuando se preparan las elecciones.

—En el sorteo celebrado hoy en Madrid han salido premiados los siguientes números:

Con 140.000 pesetas.—El número 2485, despachado en Madrid.

Con 70.000 pesetas.—El número 24393, despachado en San Sebastian.

Con 30.000 pesetas.—El número 9.683 despachado en Huelva.

Con 1.000 pesetas.—Los números 20088, despachado en Badajoz; 18344, en Madrid; 11747, en Valencia; 6305, en Córdoba; 368, en Bilbao; 13414, en Loja; 9914, en Sabadell; 20273, en Barcelona; 16070 en Madrid; 8664, en Algeciras y 22040, en Barcelona.

—Los periódicos sevillanos relatan extensamente un terrible drama ocurrido en la casa de vecinos número 27 de la calle de Macasta de aquella ciudad:

Antonio Jiménez Torres, de 19 años, soldado de guarnición en Zaragoza y en uso de dos meses de licencia, sostenía relaciones amorosas con Josefa Sánchez, linda muchacha de 18 años, que vivía en la citada casa en unión de su madre Luisa Garea, de 60 años, viuda, siendo ambas naturales de Paterna de Campo (Cádiz).

La miseria tenía invadido y dominado el hogar humilde de Luisa y Josefa. Antonio las visitaba frecuentemente, y en la noche del viernes pasó con ellas la velada.

El joven, cuando llegó la hora de retirarse, demoró hacerlo con fútiles pretextos, encubridores de las intenciones que le animaban.

Parece ser que hizo á su novia ciertas proposiciones, honrada y enérgicamente rechazadas por la joven. Reiteró sus proposiciones á Luisa pidiéndola que le dejara pernoctar en la casa, denegando Luisa pretensión semejante.

Las negativas debieron excitar é irritar al novio. No se sabe lo que pasó, pero el joven debió perder la cabeza, y sacando una navaja degolló á Luisa é hirió tan gravemente á Josefa que le dejó moribunda. Después se disparó un tiro de pistola, falleciendo apenas llevado al hospital.

Este sangriento suceso ha causado en Sevilla profunda sensación.

SECCION LOCAL

Per espacio de diez días nos hemos visto envueltos en continua lluvia, cuya fuerza ha hecho temer en algunos momentos serias consecuencias.

Todos los campos están encharcados; los más insignificantes torrentes conducen un asombroso canal de agua; las calles han quedado, con la corriente, en muy mal estado, y pocas son las casas en donde no hayan sido invadidos sótanos y otras dependencias.

Los destrozos que haya causado el agua en el campo no pueden precisarse, porque se hace imposible por ahora penetrar en las prepiedades. El trabajador del campo, permanece brazos cruzados y con pocas probabilidades de poder ganar su jornal en muchos días; lo cual crea una situación apurada para muchas familias, que para su subsistencia no cuentan con otros recursos que los pecuniarios que reciben por su trabajo al final de cada semana.

Algunos caminos han quedado interceptados por la corriente, habiéndose dado el caso de que los asistentes á un baile campesino, al regresar por la noche á la población, no hubieran pasado, en las inmediaciones del Moli de en Galera, si un mozo arriesgado no se hubiera ofrecido á actuar de barquillero mediante una

módica retribución que abonaba cada persona que quería vadear el torrente.

Hoy ha sido el primer día bueno que hemos disfrutado; pero se deja sentir un frío como no lo habíamos observado aun en este invierno, principalmente en las horas en que el sol no nos calienta.

Los aguaceros han causado también muchos desperfectos en el ramal de vía-férrea que nos une con la capital, y que ha quedado interceptada en una extensión de cosa de un kilómetro entre las estaciones de Montuiri y Algaida. Los pasajeros tienen que salvar á pié esa distancia, y para combinar este servicio ha variado el tren la hora de salida de esta ciudad, retrasándola hora y media por la mañana y adelantándola una hora por la tarde.

A pesar de todo, sabemos que una numerosa brigada trabaja sin descanso en la recomposición de la vía, pudiéndose muy en breve reanudar el servicio ordinario en la misma forma que antes.

Se encuentra en esta ciudad, girando visita de inspección á la Contribución Industrial é Impuesto de carruajes de lujo, el Inspector de Hacienda de esta provincia D. Jaquin Costa y Ruiperez.

Sabemos que se trata de un probo é inteligente funcionario, del cual esperamos justa clemencia, compatible con los legítimos beneficios que al Tesoro corresponden, dada la verdadera miseria que reina en nuestra comarca, desprovista por completo de todo comercio é industria.

Dámosle, pues, al Sr. Costa nuestra bienvenida, y esperamos que nuestro juicio ha de ser tan lisongero como merecido.

Creemos sería muy conveniente que se redoblara la vigilancia que ejerce en los campos la guardia rural, para evitar que en estos días en que faltan pastos para el ganado, se cometan abusos intolerables, de los cuales han venido á quejarse diferentes propietarios.

En la tarde del juéves, y aprovechando algunas horas añ que el cielo estuvo despejado, celebróse la acostumbrada procesión de San Sebastian, que recorrió las principales calles entre una multitud numerosa que cubría toda la carrera. Asistieron á la ceremonia el clero y las autoridades civiles y militares, gran número de fieles y una banda de música que la amenizó con sus sonatas.

Hemos tenido ocasión de ver algunos hermosos ramos, confeccionados recientemente por el jardinero-hortelano D. Simeon Santamaría, que se ha establecido en esta ciudad; y nos ha llamado mucho la atención el esmero y buen gusto que en ellos dominaba, hasta hacerlos dignos de figurar como los más ricos presentes en una de esas fiestas familiares que tanto mendeanean.

No dudamos que una vez conocidos los trabajos del Sr. Santamaría, tomará arraigo entre nosotros la costumbre de obsequiar á los amigos con un precioso ramo de flores.

A las primeras horas de la tarde de hoy se ha movido en la Plaza del Arrabal un poco de gresca entre varios individuos, que han acabado por agredirse con arma blanca, resultando dos con algunas heridas que no suponemos de gravedad.

Teatro.—Dos funciones verdaderamente agradables resultaron las del domingo y lunes últimos; tanto por el hermoso aspecto que presentaba el salón (casi lleno por completo en la primera) como por la feliz interpretación que supieron dar á algunas zarzuelitas los añ-

cionados que forman la compañía, ayudados en esta ocasión por el barítono Sr. Martí, bastante conocido en esta ciudad por haber trabajado otras veces y con provecho en nuestro coliseo.

El público, que ya no quedaba descontento después de las dos primeras obras, —*El Lucero del Alba y Pico, Adang Compañía*,— demostró todo su entusiasmo al final, con la zarzuela *En las astas del toro*. En ella estuvo acertado el Sr. Martí y tampoco desmerecieron los demás, dejándose oír por primera vez la triple señorita Thomás, que tanto en su romanza como en el duo, nos demostró saber cantar con gusto y poseer una voz fresca y agradable que la concurrencia escuchó con interés y sin escatimar los aplausos.

El juéves no pudo celebrarse función por estorbarlo la lluvia que cayó durante toda la noche; pero para mañana, se anuncia el juguete cómico en dos actos *Los Langostinos* y la zarzuela *El hombre es débil*.

A causa de las continuas lluvias se suspendió el lunes la bendición de caballerías que debía celebrarse en la Plaza de la Fuente.

En su defecto, se nos asegura que se hará mañana.

Ha sido aceptada por S. S. el Papa, la propuesta formulada por el Ministro de Gracia y Justicia á favor del M. I. Sr. D. Pedro Juan Campins, para ocupar el Obispado de esta Diócesis.

Felicitemos al agraciado y aplaudimos se haya decidido de esta suerte el nombramiento, porque se han llenado así las aspiraciones de Mallorca entera.

El sábado último cesó la publicación del *Heraldo de Baleares*, viniendo á reemplazarle otro diario, órgano del partido conservador, que se titula *El Balear*.

Deseamos prosperidad al nuevo colega.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular advirtiendo á los Alcaldes de los pueblos de la isla que antes de finalizar el mes actual deberán ingresar en la Delegación las cédulas personales recaudadas y rendimientos de cuentas, de lo contrario procederá ejecutivamente, sin perjuicio de declararles obligados al pago del total importe del pedido que hicieron.

En el Ayuntamiento

Sesión extraordinaria del día 12

La presidió el Sr. Alcalde D. Salvador Vidal y Valls de Padrinas, con asistencia de diez concejales.

Se formó el alistamiento para el presente reemplazo y se acordó exponerlo al público á efectos de reclamación.

Y se levantó la sesión.

Sesión ordinaria del día 16

Fué presidida por el Sr. Alcalde D. Salvador Vidal y Valls de Padrinas; asistieron nueve concejales. Siendo las tres de la tarde, el Sr. Presidente declaró abierta la sesión.

Fué aprobada el acta de la anterior.

Se dió lectura á un oficio de la Exema. Diputación reclamando el segundo trimestre del año actual; se acordó quedar enterados y que se ingrese la mayor suma posible.

Dióse cuenta de la liquidación presentada por el ex-recaudador D. Miguel Pocoví y se acordó ordenarle que la presente por separado, por años y por repartos, dentro el plazo de tres días, ó sea hasta el 21 del actual. Presente el señor Pocoví, quedó enterado.

El señor Mesquida propuso se nombre á D. Antonio Jaume para practicar la liquidación acordada de antes, con el haber de dos

pesetas cincuenta céntimos. Fué aprobada por unanimidad.

Acordóse ordenar al Sr. Lluill liquide dentro el improrrogable plazo de cuatro días.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

BANDO

D. Salvador Vidal Valls de Padrinas, Alcalde Constitucional de la ciudad de Felanitx.

Hago saber: Que durante el presente Carnaval, deberán observarse las siguientes disposiciones:

1.^a Todas las máscaras que transiten por las calles irán acompañadas por persona de reconocida honradez, que no lleve careta y responda de todos los hechos que cometan.

2.^a Dadas las diez de la noche, quedan prohibidos los disfraces.

3.^a Toda máscara tendrá obligación de descubrirse siempre que lo exija la Autoridad ó sus dependientes.

4.^a Queda prohibido el hacer parodia alguna que pueda ofender á la moral y á las buenas costumbres; el usar vestiduras de los Ministros de la Religión y de las extinguidas órdenes religiosas, ni trajes de militares y altos funcionarios.

5.^a No podrán las máscaras ofender con discursos satíricos ó frases inconvenientes á persona alguna.

6.^a No podrán usar las máscaras bastones ó armas, aunque lo requiera el traje que usen los disfrazados.—Felanitx 21 Enero de 1898.

—Salvador Vidal.

CONDICIONES NECESARIAS

Entre todas las preparaciones preferidas por el médico, las *Pildoras de Blancard*, al yoduro de hierro son seguramente las que más se falsifican y las que más se imitan.

Empleadas contra la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores frios y en todos los casos en que hace falta reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo, las *Pildoras* y el *Jarabe de Blancard* han pasado al dominio de la práctica médica diaria.

Para emplear los verdaderos productos, *Pildoras* ó *Jarabe*, hace falta exigir siempre el *Blancard*, las señas 40, Rue de Bonaparte, Paris el *sello de garantía* y, sólo á esta condición se conseguirán los preparados legítimos.

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el día 10 de Octubre de 1897.

De Palma hasta Manacor, á las 7:55 mañana y 2 t. De id. hasta Felanitx, á las 7:55 mañana y 2 tarde. De id. hasta La Puebla, á las 7:55 mañana, y 2:30 y 5:30 tarde.

De Manacor hasta Palma, Felanitx y La Puebla, á las 6:45 m. y 5 tarde.

De Felanitx hasta Palma y La Puebla, á las 7, mañana y 4:45 tarde.

De id. hasta Manacor, á las 7 mañana.

De La Puebla hasta Palma á las 7:12 mañana, 1 y 5:15 tarde.

De id. hasta Manacor y Felanitx, á las 7:12 mañana y 1 t.

De Inca hasta Palma á las 6:40 mañana.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)

Martes 5 tarde para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves ninguna.

Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.

De Mahón para Palma los martes á la misma.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

PONCHE ANDALUZ

DE LA CASA C. SERRANO & C. - JEREZ

Es una de las bebidas que más se recomiendan para los enfermos del estómago y para los que gustan de los buenos licres sin alcoholizar.

Se vende en botellas lujosamente presentadas.—Unico representante en esta ciudad

Miguel Valls, *La Felanigense*,
Calle de la Plaza número 10.

CALENDARIOS AMERICANOS y Dietarios para 1898

Se han recibido en la librería de B. Reus. Abundante colección de cromos caprichosos y de novedad, escogidos entre los mejores de las mas acreditadas casas.

CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:

WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocípedos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de la Plaza, tienda nueva.

Al público

D. Antonio Pomar, platero participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

Sebastian Melia

Calle de Ramon Llull, número 12, en Porreres

Premiado en la Exposición de Manacor con diploma de medalla de oro por sus injertos de cepas americanas.

Participa al público que desde hoy encontrarán en su casa existencia de cepas americanas estacas y barbados clase Rupestris Giraud, Rupestris Olot Fenomin, Rupestris Aramon Gandin, Jamay Juder y otras, á precios sumamente económicos.

EL VERDADERO MEDICAMENTO.

Accionar sobre el organismo enfermo ó debilitado por la enfermedad y encontrar un medicamento susceptible de facilitar la convalecencia y ayudar la naturaleza, al par que active las funciones generales, ese es el desideratum del médico.

Por esto no hay medicamento que se prescriba más frecuentemente que el yoduro de hierro, cuyas buenas propiedades han podido ser utilizadas gracias al procedimiento de Mr. Blancard en las *Pildoras* al yoduro de hierro inalterable que llevan su nombre y que han sido aprobadas por la Academia de Medicina de Paris.

Fero las imitaciones y las falsificaciones de tan excelente producto son frecuentes y, para emplear la *preparación legítima*, rogamos á los lectores que la usen se aseguren de su autenticidad exigiendo que la etiqueta lleve el nombre de Blancard, las señas 40 Rue de Bonaparte, Paris y el *Timbre de Garantía*.

Al público.

Las personas que desean comprar cepas americanas, estacas y barbados clase Rupestris Guiraud, Rupestris Lot y Rupestris Aramon Ganzin, pueden avistarse con D. Antonio Soler calle del Abrevadero, número 26 en Felanitx.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Patma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo suelto 4 pesetas. Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

VIDES AMERICANAS

PROCEDENTES DE LOS GRANDES VIVEROS DE FRANCIA DE

MONSIEUR EURYALE RESSÉGUIER

INGENIERO AGRÓNOMO

Barbados y estacas de las variedades mas recomendadas de Porta-ingertos como son Rupestris de Lot—Rupestris Martin—Riparia Grand Glabre—Riparia Gloria de Montpellier, etc., etc.

BERLANDIERIS de selección

ORIGINARIAS DE TEXAS

de indiscutibles resultados en terrenos muy calcáreos y empobrecidos

Para informes que garantizan la especialidad de estos viveros y ser de primera clase sus variedades seleccionadas, pueden pedirse al Ministerio de Agricultura, Instituto nacional agronómico de Paris, Escuela nacional de Agricultura de Montpellier, Sres. Inspectores generales y Profesores de Agricultura, que casi de todos ellos es proveedor.

Para los pedidos y nota de precios dirigirse á su REPRESENTANTE en las Baleares, D. José Bordoy, Agente Consular de Francia en Felanitx.

LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley

que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals librerías de Palma.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Enero, á 30 pesetas uno, divididos en décimos á 3 pesetas.

ASCENSORES-SIVILLA

Hidráulicos y Eléctricos

MONTA CARGAS Y MONTA PLATOS

APARATOS
ELEVADORES
DE
TODOS
SISTEMAS



MOVIDOS
POR MOTOR
DE
Vapor, de Gas
Y Á BRAZO

MUNAR Y GUITART

S. en C.

INGENIEROS Y ARQUITECTOS

LIBERTAD, 1, MADRID

La casa construye y tiene funcionando aparatos elevadores de todos los sistemas conocidos, como son los de equilibrio superior, equilibrio inferior, hidrostático, funicularas, de compensador, eléctrico, hidroeléctrico, mecánicos, á brazo, etc., que se describen en el CATALOGO GENERAL DE LA CASA.

Se facilitan Catálogos y Presupuestos

1897

PROBAD EL
COGNAC

HENRI GARNIER & C.

LA PERLA DEL CANTABRICO

SIDRA CHAMPAGNE

Máximo Martinez

(S. en C.)

GIJÓN (Asturias)

Exportación á todos los paises

MEDALLA DE ORO en la Exposición de Lugo, 1896.

Los que deseen conocer esta Casa deben dirigirse á don Máximo Martinez, en Gijón, quien remite notas de precios y contesta á las indicaciones y preguntas que le hagan los señores comerciantes y particulares.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA
de José Pascual y Cots.

Con patente de invención.

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Tipografía Felanigense